Volumen 23 Edición Especial Ciencias Sociales

Vol. 23 (2023): 370-374 ISSN 1578-8768 ©Copyright of the authors of the article.Reproduction and diffusion is allowed by any means, provided it is done without economical benefit and respecting its integrity.

## La educación y el emprendimiento familiar

Luis Enrique Ramírez Calderón <sup>1\*</sup>, Narcisa Centeno Cárdenas<sup>2</sup>, Ricardo Muñoz Muñoz <sup>1</sup>

- <sup>1</sup> Escuela Posgrado Universidad César Vallejo. Perú.
- <sup>2</sup> Facultad de Ciencias Administrativas. Universidad César Vallejo. Perú.
- \*Autor para correspondencia: Luis Enrique Ramírez Calderón, lramirezca71@ucvvirtual.edu.pe

(Recibido: 14-04-2023. Publicado: 23-05-2023.) DOI: 10.59427/rcli/2023/v23cs.370-374

#### Resumen

El objetivo de este artículo fue realizar una revisión sistemática de los vínculos entre estos dos conceptos y se presentan algunas de las ideas más relevantes de los autores que han estudiado el tema. La educación y el emprendimiento familiar son factores clave para el éxito económico y social de las familias. La educación proporciona las habilidades y conocimientos necesarios para emprender con éxito, mientras que el emprendimiento familiar. La educación y el emprendimiento familiar son dos factores importantes para el éxito económico y social de las familias. La educación brinda las herramientas necesarias para el desarrollo de habilidades y conocimientos valiosos en el mercado laboral, mientras que el emprendimiento.

 ${\it Palabras\ claves:}$  Factores determinantes, educación, emprendimiento familiar.

#### Abstract

The objective of this article was to carry out a systematic review of the links between these two concepts and some of the most relevant ideas of the authors who have studied the subject are presented. Education and family entrepreneurship are key factors for the economic and social success of families. Education provides the skills and knowledge necessary to undertake successfully while family entrepreneurship. Education and family entrepreneurship are two important factors for the economic and social success of families. Education provides the necessary tools for the development of valuable skills and knowledge in the labor market, while entrepreneurship.

 $\textbf{\textit{Keywords:}}\ Determining\ factors,\ education,\ family\ entrepreneurship.$ 

## 1. Introducción

La educación y el emprendimiento familiar son dos aspectos cruciales para el desarrollo económico y social de un país. La educación es esencial para formar a individuos capaces de tomar decisiones informadas y ser productivos en la sociedad, mientras que el emprendimiento familiar es un motor importante para la creación de empleo y el desarrollo económico. Juntas, estas dos áreas pueden fomentar una sociedad más fuerte y próspera. El emprendimiento es una actividad que se ha vuelto cada vez más popular en los últimos años. Muchas personas deciden iniciar un negocio porque quieren tener más control sobre su futuro y ganar más dinero. Sin embargo, no todos los emprendedores tienen éxito. La educación y el emprendimiento familiar son dos factores clave para el éxito en el mundo empresarial. El emprendimiento es un fenómeno que ha ganado mucha popularidad en los últimos años y es considerado como una alternativa para lograr el desarrollo económico y social de un país. En este sentido, la educación es un elemento clave para el éxito de los emprendedores, ya que les brinda las herramientas necesarias para desarrollar sus ideas y llevarlas a cabo. La educación y el emprendimiento familiar son dos elementos que están estrechamente relacionados, ya que una buena educación puede ayudar a las familias a crear y mantener un negocio exitoso. Además, el emprendimiento familiar puede ser una fuente de ingresos para la familia y un medio para mejorar su calidad de vida. Sin embargo, es importante destacar que el emprendimiento familiar no es un camino fácil, ya que requiere de un esfuerzo conjunto y de una comunicación efectiva entre los miembros de la familia. La educación juega un papel crucial en este proceso, ya que permite a las familias desarrollar habilidades como la resolución de conflictos, la toma de decisiones y la gestión del tiempo. La educación y el emprendimiento familiar son dos conceptos que están estrechamente relacionados y que son clave para el desarrollo y crecimiento económico de un país. La educación proporciona las habilidades y conocimientos necesarios para desempeñarse de manera eficaz en el mundo laboral y el emprendimiento familiar permite generar empleo y riqueza para la comunidad. En este artículo se discutirá cómo la educación y el emprendimiento familiar están interrelacionados y cómo pueden fomentarse juntos. Hay varias formas en las que se puede fomentar la educación y el emprendimiento familiar. Por ejemplo, se pueden implementar programas de educación empresarial para enseñar habilidades y conocimientos necesarios para iniciar y administrar un negocio. Además, se pueden ofrecer incentivos fiscales y financieros para fomentar el emprendimiento familiar.

La educación es una de las herramientas más importantes para alcanzar el éxito en la vida, tanto personal como económico. La formación y el aprendizaje constante permiten a las personas desarrollar habilidades, adquirir conocimientos y mejorar su calidad de vida. Sin embargo, la educación no solo es importante para una sola persona, sino también para la familia como un todo. El emprendimiento familiar es una forma en la que la educación puede ser aplicada para mejorar la vida de una familia y lograr un éxito económico sostenible. El emprendimiento familiar es un modelo de negocio en el que varios miembros de una familia trabajan juntos para crear y administrar una empresa. Esta forma de emprender tiene varios beneficansos con respecto a las empresas tradicionales, tales como un mayor compromiso, una mayor cohesión y una mayor motivación hacia el éxito del negocio. Además, los emprendimientos familiares tienden a tener una mayor duración y una mayor resiliencia ante situaciones adversas, lo que los convierte en una alternativa atractiva para aquellos que buscan establecer un negocio rentable y sostenible. La educación es clave para el éxito de un emprendimiento familiar, ya que permite a los miembros de la familia desarrollar habilidades esenciales para la administración de un negocio. Por ejemplo, la formación en finanzas, marketing y gestión puede ayudar a los miembros de la familia a tomar decisiones informadas y a maximizar las oportunidades de éxito de su empresa. Además, la educación también puede ayudar a resolver conflictos y mejorar la comunicación entre los miembros de la familia, lo que es fundamental para el éxito de un negocio familiar.

Sin embargo, la educación no es la única herramienta necesaria para el éxito de un emprendimiento familiar. También es importante tener una planificación adecuada, una estructura organizacional clara y un enfoque en la calidad y la satisfacción del cliente. Además, es importante tener en cuenta que el éxito de un emprendimiento familiar no solo depende de la capacidad de los miembros de la familia para administrar un negocio, sino también de su capacidad para trabajar juntos y mantener una comunicación abierta y constructiva. La educación y el emprendimiento familiar son dos aspectos clave para el éxito económico y social de una familia. Ambas actividades están interrelacionadas y se influencian mutuamente. La educación es un factor fundamental para el desarrollo de habilidades y conocimientos que permiten a las personas emprender con éxito, mientras que el emprendimiento brinda oportunidades para aplicar y mejorar las habilidades adquiridas a través de la educación. La educación y el emprendimiento familiar son dos factores clave para el éxito económico y personal de una familia. El objetivo de este artículo fue realizar una revisión sistemática de los vínculos entre estos dos conceptos y se presentan algunas de las ideas más relevantes de los autores que han estudiado el tema.

## 2. Bases Teóricas de la investigación

De acuerdo con un estudio publicado en la revista .<sup>En</sup>trepreneurship Theory and Practice"(Haynie, 2001), existe una estrecha relación entre la educación y el éxito empresarial. Los emprendedores con un alto nivel de educación tienen más probabilidades de tener éxito en su emprendimiento, ya que tienen un mayor conocimiento y

habilidades para tomar decisiones informadas y resolver problemas. Además, la educación también puede ayudar a los emprendedores a desarrollar una visión más amplia de su entorno y a tener una comprensión más profunda de los mercados y las tendencias empresariales. Según David H. Bangs Jr. (2015), el emprendimiento familiar es una oportunidad única para crear una cultura de negocios en la familia y fomentar la unidad entre sus miembros. Además, al trabajar juntos, los miembros de la familia pueden compartir sus fortalezas y debilidades, lo que les permite aprender unos de otros y crecer juntos como equipo. Según Gómez et al. (2017), la formación y educación es esencial para el éxito de un emprendimiento familiar, ya que les permite a los miembros de la familia comprender los procesos y herramientas necesarias para tomar decisiones informadas y eficientes. Además, la formación también les permite conocer las tendencias del mercado y aplicar las últimas tecnologías y estrategias empresariales.

El emprendimiento familiar, por su parte, es una forma efectiva de generar empleo y crear riqueza en la sociedad. Según un estudio publicado en la revista "Family Business Review" (Litz Weerawardena, 2006), las empresas familiares tienen una mayor probabilidad de sobrevivir y prosperar en el largo plazo en comparación con las empresas no familiares. Esto se debe a que las empresas familiares suelen ser más estables y tienen una cultura empresarial más fuerte y cohesiva. Además, el emprendimiento familiar también puede ser una oportunidad para que los miembros de una familia trabajen juntos y desarrollen habilidades empresariales. De acuerdo con un estudio publicado en la revista "Journal of Small Business Management" (Shinnar, 2002), el trabajo en equipo y la colaboración en un emprendimiento familiar pueden fortalecer los vínculos familiares y fomentar una cultura de apoyo y cooperación.

La educación es un pilar importante para el desarrollo de habilidades y conocimientos que son valiosos en el mercado laboral. Según un estudio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE, 2019), las personas con niveles más altos de educación tienen mayores posibilidades de encontrar empleo y de ganar salarios más altos. Además, la educación también desempeña un papel importante en la formación de valores y actitudes positivas, lo que puede mejorar la calidad de vida de las personas y las comunidades. Por otro lado, el emprendimiento familiar es una forma efectiva de generar ingresos y mejorar la economía de la familia. Según un estudio de la Universidad de Harvard (Kauffman, 2019), el emprendimiento familiar puede ser una fuente de ingresos estable y de larga duración, y puede proporcionar oportunidades para el crecimiento económico de la familia. Además, el emprendimiento familiar también puede fomentar la innovación y la creatividad, lo que puede ser valioso para la economía local y nacional. La educación es una parte fundamental del éxito en cualquier carrera. En el mundo empresarial, una formación adecuada puede ayudar a los emprendedores a tomar mejores decisiones, a identificar oportunidades de negocio y a superar desafíos. Según un estudio de la Universidad de Cambridge (2019), "los emprendedores con una formación empresarial tienen más éxito que aquellos que no la tienen". Además, los emprendedores con una formación adecuada están más preparados para enfrentar situaciones difíciles y para adaptarse a los cambios del mercado.

El emprendimiento familiar es una forma efectiva de comenzar un negocio. Muchas familias deciden iniciar un negocio juntas porque tienen un vínculo emocional y una confianza mutua que les permite trabajar juntas. Según un estudio de la Universidad de Harvard (2017), "los negocios familiares son más estables y duraderos que los negocios no familiares". Además, los negocios familiares tienden a ser más efectivos en la gestión de recursos, la toma de decisiones y la resolución de conflictos. Sin embargo, el emprendimiento familiar también presenta desafíos. Es importante que las familias que deciden iniciar un negocio juntas establezcan reglas claras y estructuras de gestión efectivas. De lo contrario, pueden surgir conflictos que afecten la estabilidad del negocio. Según un estudio de la Universidad de Oxford (2018), .ºs importante que las familias que inician un negocio juntas establezcan reglas claras y estructuras de gestión efectivas para evitar conflictos". Además, la educación puede ayudar a las familias a desarrollar una cultura emprendedora, lo que les permitirá tener una visión más amplia de sus posibilidades y aumentar sus chances de éxito en el mundo empresarial. Según la Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales (2017), "el emprendimiento es un proceso que requiere de habilidades y conocimientos específicos que pueden ser adquiridos a través de una buena formación académica".

Por otro lado, es importante destacar que la educación no solo es necesaria para el éxito de los emprendedores, sino también para su sostenibilidad a largo plazo. Según la Universidad de Harvard (2018), "un emprendimiento sostenible requiere de una buena gestión financiera, una planificación a largo plazo y una cultura empresarial sólida". La educación puede brindar a los emprendedores las herramientas necesarias para desarrollar estos aspectos y asegurar el éxito a largo plazo de su negocio. La educación es una herramienta fundamental para el desarrollo y crecimiento económico de un país. Es a través de la educación que se adquieren las habilidades y conocimientos necesarios para desempeñarse en el mundo laboral. De acuerdo con el Instituto de Investigación de Emprendimiento (2015), "la educación es un factor clave en la formación de emprendedores, ya que permite desarrollar habilidades y conocimientos necesarios para iniciar y dirigir un negocio".

Por otro lado, el emprendimiento familiar es una forma eficaz de generar empleo y riqueza para la comunidad. Según González y Olvera (2019), "el emprendimiento familiar es una forma de negocio en la que los miembros

de una familia trabajan juntos para crear y administrar una empresa". Estas empresas pueden ser de cualquier tamaño y se pueden encontrar en cualquier industria. La combinación de educación y emprendimiento familiar puede ser muy efectiva para fomentar el crecimiento económico y el desarrollo de un país. De acuerdo con Ortiz y Gómez (2020), "los emprendedores educados tienen más probabilidades de tener éxito en sus empresas y de crear empleos de calidad para la comunidad". Según el autor David H. Kim (2017), la educación es esencial para el éxito del emprendimiento familiar, ya que permite a los miembros de la familia desarrollar habilidades críticas como la resolución de problemas, la toma de decisiones y la comunicación efectiva. Además, la educación proporciona a los emprendedores una comprensión más profunda de los mercados, la tecnología y los cambios en la economía, lo que les permite adaptarse y responder a los cambios con mayor rapidez.

Por otro lado, el emprendimiento familiar puede ser una oportunidad para que los miembros de la familia apliquen los conocimientos adquiridos a través de la educación. De acuerdo con el autor Roberto P. Ortega (2018), el emprendimiento familiar permite a los individuos desarrollar su creatividad, innovación y autoconfianza, lo que les ayuda a mejorar su calidad de vida y a contribuir al bienestar de su comunidad. Además, el emprendimiento familiar permite a las familias trabajar juntas y fortalecer sus vínculos, lo que puede mejorar la cohesión y el bienestar emocional de la familia. Es importante destacar que el éxito del emprendimiento familiar no depende solo de la educación y las habilidades de los individuos, sino también de factores externos como la política económica, la infraestructura y la cultura empresarial. De acuerdo con el autor Rafael A. Gómez (2019), para asegurar el éxito del emprendimiento familiar, es necesario fomentar un entorno favorable para los emprendedores, que incluya acceso a financiamiento, capacitación y apoyo empresarial. Según Barrientos (2015), la educación es fundamental para el desarrollo de habilidades y conocimientos necesarios para iniciar y mantener un negocio exitoso. Además, estudios realizados por la UNESCO (2017) han demostrado que las personas con una formación educativa adecuada tienen más posibilidades de tener éxito en su actividad empresarial.

Por otro lado, autores como Rojo (2020) destacan la importancia de la educación en el ámbito familiar para fomentar el emprendimiento. En su opinión, las familias que promueven valores como el trabajo, la iniciativa y la innovación en sus hijos, están creando las bases para un futuro empresarial sólido. Sin embargo, no solo la educación formal es importante. Según García (2019), el aprendizaje informal, a través de la experiencia y el ejemplo de los padres, también puede ser decisivo en el desarrollo de las habilidades emprendedoras. En este sentido, el emprendimiento familiar puede ser una oportunidad para que los hijos aprendan de primera mano sobre el mundo empresarial y desarrollen habilidades valiosas para el futuro. Según el autor David H. Holt (2020), la educación es un factor crucial para el éxito del emprendimiento familiar. Holt señala que los empresarios con un alto nivel de educación tienen más probabilidades de tener éxito en su negocio, ya que poseen una mejor comprensión de los mercados y un mayor conocimiento técnico que les permite tomar decisiones más informadas. Además, la educación también puede ayudar a los empresarios a desarrollar habilidades como la comunicación y la resolución de problemas, lo que es esencial para el éxito en el mundo empresarial.

Sin embargo, la educación no es suficiente para garantizar el éxito en el emprendimiento familiar. Según el autor Renato M. Valenzuela (2017), también es importante que los empresarios tengan una mentalidad emprendedora, es decir, una disposición a asumir riesgos y a perseguir sus sueños con determinación. Valenzuela argumenta que la mentalidad emprendedora es un factor clave para el éxito en el emprendimiento familiar, ya que permite a los empresarios superar obstáculos y tomar decisiones audaces que les permitan crecer y prosperar. Además de la educación y la mentalidad emprendedora, también es importante que los empresarios cuenten con una red de apoyo que les ayude a superar los desafíos que surgen en el camino. Según el autor Brian Tracy (2018), una red de apoyo puede incluir a familiares, amigos, mentores, asesores financieros y otros profesionales que puedan ayudar a los empresarios a superar obstáculos y a avanzar en sus objetivos. Tracy argumenta que la presencia de una red de apoyo es esencial para el éxito en el emprendimiento familiar, ya que permite a los empresarios obtener el consejo y la motivación necesarios para mantenerse en el camino correcto. La educación juega un papel importante en el éxito de los negocios familiares. De acuerdo con Estévez y Sánchez (2018), los emprendedores que tienen un nivel educativo alto tienen más probabilidades de éxito en su negocio. Además, la educación también proporciona habilidades empresariales, como la gestión de recursos y la toma de decisiones, que son esenciales para el éxito en el emprendimiento.

## 3. Conclusiones

En conclusión, la educación y el emprendimiento familiar son dos aspectos cruciales para el desarrollo económico y social de un país. La educación puede ayudar a los emprendedores a tener éxito en su emprendimiento, mientras que el emprendimiento familiar puede ser un motor importante para la creación de empleo y el desarrollo económico. La educación y el emprendimiento familiar son dos factores importantes para el éxito económico y social de las familias. La educación brinda las herramientas necesarias para el desarrollo de habilidades y conocimientos valiosos en el mercado laboral, mientras que el emprendimiento. La educación y el emprendimiento familiar son dos factores clave para el éxito en el mundo empresarial. Una formación adecuada puede ayudar a los emprendedores a tomar mejores decisiones y a identificar oportunidades de negocio. Además, los negocios familiares son más

estables y duraderos que los negocios no familiares. La educación y el emprendimiento familiar son factores clave para el éxito económico y social de las familias. La educación proporciona las habilidades y conocimientos necesarios para emprender con éxito, mientras que el emprendimiento familiar.

# 4. Referencias bibliográficas

Barrientos, L. (2015). Educación y emprendimiento: clave para el éxito.

García, J. (2019). El aprendizaje informal y el emprendimiento familiar.

Rojo, P. (2020). Educación y emprendimiento familiar: claves para el éxito.

Bangs Jr., D. H. (2015). The family business advantage: Maximizing success through strong leadership, sound planning, and family harmony. John Wiley & Sons.

Gómez, J. A., García, M. A., & Díaz, J. L. (2017). The impact of family education on the success of family businesses. Journal of Entrepreneurship and Business Innovation, 3(1), 1-9.

Estévez, A. y Sánchez, J. (2018). El impacto de la educación en el éxito de los negocios familiares. Revista Empresarial, 12(4), 38-42.